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Дорогие друзья, мы собирались с вами здесь в этом зале в конце августа прошлого года, 
когда политическая ситуация в стране была радикально другой для того, чтобы решить вопрос 
о целесообразности участия «Демократического выбора России» в составе предвыборного 
блока «Союза Правых Сил». Тогда в ходе непростой дискуссии высказывались разные точки 
зрения. Наша партия приняла решение о целесообразности создания предвыборного блока 
«Союза Правых Сил». Я думаю, что дальнейшее развитие событий в полном объеме 
подтвердило правоту нашего решения. Всякая коалиция создается не просто, она никогда не 
строится по принципу удовлетворения всех пожеланий каждой создающей ее организации, это 
всегда поиск компромисса. В данном случае компромисс был достигнут. И я убежден, что тот 
несомненный успех на выборах, которого удалось добиться «СОЮЗУ ПРАВЫХ СИЛ», был в 
огромной степени связан с фактором единства. Тот факт, что все политические партии и 
движения нашего спектра оказались едиными на выборах, был важнейшим залогом нашего 
предвыборного успеха, того, что мы смогли выполнить важнейшую задачу -  восстановить 
либеральную фракцию «Союза Правых Сил» в Государственной Думе. Я хочу поблагодарить 
всех тех, кто участвовал в избирательной кампании, всех тех, кто внес вклад в нашу общую 
победу. Это, действительно, была общая победа, это очень важно для будущего нашей Партии, 
для будущего того дела, за которое мы боремся. (Аплодисменты).

Сегодня мы собрались здесь для решения очень важного политического и вместе с тем 
организационного вопроса. Вопроса о том, чтобы на базе предвыборного блока создать 
политическое объединение «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ», чтобы закрепить тот успех, которого мы 
добились на выборах, создать базу для серьезной организационной работы по расширению 
нашего политического форпоста по защите наших убеждений и дел. Формирование нашего 
предвыборного блока было очень непростым решением для «Демократического выбора 
России» - уже старой демократической организации, имеющей за собой длинную историю -  
историю побед и поражений -  и теперь нам вновь предстоит принять непростое решение, 
которое во многом изменит нашу структуру, изменит способы нашей работы.

Я убежден, что это решение надо принимать. Избиратели голосовали в декабре за 
«СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ», исходя из того, что это единое политическое целое -  возможно, с 
существенными нюансами и оттенками, но единое политическое целое, и избиратели, без 
всякого сомнения, не поймут нас, если мы это единство не закрепим. На следующие выборы 
«СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» должен идти вновь единым фронтом. Это залог его устойчивости и 
будущей победы.

Сегодня и завтра, на мой взгляд, мы делаем важный шаг, но именно шаг в направлении 
объединения. Та форма, которая предлагается, - форма Союза политических партий и 
организаций, - разумеется, не идеальна, и все это прекрасно понимают. На мой взгляд, она 
сегодня отражает то реальное состояние, в котором мы находимся, ту точку, которую мы все 
вместе, включая наших партнеров, сегодня готовы пройти для того, чтобы потом сделать 
дальнейшие шаги в направлении единства. В целом стратегически я убежден, что к следующим 
выборам нам нужна единая политическая организация -  дееспособная, имеющая сильные 
региональные объединения, способная проводить кампании в округах и по федеральному



чи
списку, способная укреплять наши позиции в региональных органах власти. Другого пути, 
кроме как закреплять объединение, сегодня у нас нет. Поэтому я надеюсь, что участники 
Съезда «Демократического выбора России» поддержат ту позицию, которую занял Политсовет, 
и примут решение о вхождении «Демократического выбора России» в состав «СОЮЗА 
ПРАВЫХ СИЛ».

Несколько слов о нынешней политической ситуации и о наших важнейших задачах. Я в 
данном случае не хочу делать подробного доклада, обозначу лишь несколько тезисов.

Первое. Прошедшие парламентские и президентские выборы существенно изменили 
ситуацию в стране, по существу, подвели черту под тем длинным периодом революционного 
развития, через который проходила Россия между концом 80-х и концом 90-х годов. Период 
революций -  это отнюдь не романтический период. Это период огромных общественных 
напряжений, тяжелейшей адаптации общества. Это период радикальных изменений, 
проходящих на фоне слабой власти. В этой связи укрепление власти после революции -  это не 
вопрос выбора. Это просто данность. Так происходит всегда и это-то и обозначает, что период 
революций закончился. В этой связи укрепление власти на базе нового, более высокого уровня 
согласия в обществе, в элитах о новых правилах игры -  это просто элемент данности. Другое 
дело, что на этом этапе стабилизации резко расширяется свобода власти проводить 
собственную политику. Ведь на протяжении многих лет способность власти принимать те или 
иные решения была предельно ограниченной, коридор допустимых значений был предельно 
узкий. Сегодня он резко расширился. Это одновременно и возможность сделать многое из того, 
что не было сделано на протяжении лет для проведения реформ, для укрепления новой 
российской демократической государственности, для продвижения по направлениям 
формирования дееспособной системы защиты прав граждан, но одновременно и угроза того, 
что эти новые рычаги, новая свобода маневра будет использована, чтобы ограничить права 
граждан, ограничить демократические свободы. Как известно из истории России мы всегда 
имели склонность из одной крайности переходить в другую. Сегодня, если говорить о 
стратегических угрозах, мне кажется, что наиболее серьезная угроза -  угроза того, что мы 
повторим этот же опыт. Из состояния крайне слабого, желеобразного государства можно очень 
легко перейти в состояние государства избыточно сильного, не слишком уважающего права и 
свободы человека и в этой связи представляющего угрозу завоеваниям последних лет. 
Стратегически мне кажется, что сегодня наши задачи предельно просты. Мы должны в 
максимальной степени воспользоваться нашими возможностями -  фракцией в Думе, 
интеллектуальным потенциалом, влиянием на людей, которые будут работать в правительстве,
- для того, чтобы продвинуть вперед те важнейшие направления реформирования российской 
экономики и общества, которые вытекают из программных задач «Демократического выбора 
России» и «Союза Правых Сил», и в максимальной степени воспользоваться всеми 
имеющимися в нашем распоряжении рычагами для того, чтобы не допустить свертывания 
гарантий прав человека, демократических свобод и завоеваний. Нам нужно дееспособное, 
сильное, открытое либеральное государство, уважающее права человека. Это наша важнейшая 
задача. Это то, за что мы будем бороться.

Действительно, сегодня формирование нового кабинета, некоммунистическое 
большинство в Думе открывают перед нами серьезнейшие возможности реализовать те
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программные цели, о которых мы многократно говорили и которые не могли продвинуть 
именно в силу отсутствия думского большинства. Сегодня правительство высказалось вполне 
определенно и четко о своей поддержке направлений радикальной налоговой реформы, 
которую мы отстаивали последний год. Это очень серьезный шаг вперед. Важнейшая наша 
задача в данном случае -  поддержать готовность правительства идти по пути налоговой 
реформы, добиться того, чтобы она прошла через Думу, для того, чтобы Россия, действительно, 
получила нормальную налоговую систему.

Нам предстоит очень серьезная борьба за принятие законодательства, закрепляющего 
гарантии и права частной собственности, в том числе решить тот вопрос, который оказался 
нерешенным на протяжении десятилетия, - вопрос о частной собственности на землю. Мы 
прекрасно понимаем, что это будет нелегкая борьба. Мы хорошо знаем, что именно по этому 
вопросу позиция наших оппонентов принципиально непримирима. Мы готовы идти на некие 
разумные компромиссы в этой области, но не на такие компромиссы, которые закрепляют 
нынешнее положение нерегламентированной частной собственности, которое не дает 
возможности труженику села распоряжаться своей землей, не дает возможности запустить 
нормальные механизмы земельного оборота.

Нам предстоит очень серьезная борьба за принятие новых нормативных актов, 
регламентирующих систему социальных отношений, реформу социальной защиты, 
позволяющую сделать ее действительно адресной, ликвидировать элементы регрессии, при 
которой реально бедные платят за богатых. Нам очень много надо сделать для того, чтобы 
реформировать всю систему финансирования социальной сферы, для того, чтобы государство 
перестало раздавать невыполнимые обязательства и четко выполняло то, что обещает.

Короче говоря, именно сегодня открывается уникальная по возможностям перспектива 
практического воплощения в жизнь наших важнейших программных задач. И этим, разумеется, 
будет заниматься и наша фракция, и наши друзья-единомышленники, работающие в различных 
структурах, влияющих на власть или участвующих во власти.

При всей важности этой задачи, я хотел бы, чтобы мы не повторили той ошибки, 
которую мы уже неоднократно делали, - ошибки, связанной с тем, что, сосредоточив все 
внимание собственно на проведении реформ, собственно на процессах изменения в российском 
законодательстве, в российском государстве, мы как бы начинали рассматривать политическую 
работу, работу по формированию базы политической поддержки как нечто второстепенное, как 
нечто, что в общем можно отложить за массой важнейших занятий. Мы делали такие ошибки. Я 
надеюсь, что мы, по крайней мере, умеем извлекать из них уроки, и мы не должны их 
повторять.

Важнейшая наша задача сегодня, если мы говорим о долговременной перспективе, - это 
не только использование фракцией наших возможностей для продвижения реформ, но это и 
использование фракцией наших возможностей для политической консолидации нашей части 
политического спектра, для отстраивания реальной, дееспособной, сильной организации, 
которая будет постоянной базой для того, чтобы эта политика проводилась не только сегодня, 
не только через 5 лет, а через 10, 15 и 20 лет. Для этого нам действительно нужна широкая, 
открытая, либеральная политическая организация, имеющая надежную базу на местах. К 
формированию такой организации мы и предлагаем приступить сегодня и завтра.
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Естественно, главный фактор формирования такой организации -  это
наши региональные структуры. А главный фактор становления этих региональных структур -  
участие этих региональных структур в политическом процессе на местах. Участие в 
политическом процессе на местах -  это участие в выборах, в том числе в выборах в местные, 
региональные органы власти, особенно в местные и региональные законодательные органы 
власти, потому что именно это позволяет подключить нам новый политический актив, сделать 
организацию самовоспроизводящейся, незакрытой, придать ей новый динамизм.

Сейчас мы вступаем в целый цикл очень важных региональных выборов. Значит, работа 
по укреплению наших структур, по созданию региональных структур «СОЮЗА ПРАВЫХ 
СИЛ» должна быть теснейшим образом интегрирована с работой по подготовке к участию в 
региональных выборах. На мой взгляд, сегодня, на протяжении следующих месяцев этого года 
именно это -  важнейшее направление нашей работы.

Второе, что важно сделать. Конечно, 4 года без фракции были тяжелейшими для нашей 
Партии, как и для любой другой политической организации. То, что мы сумели сохранить свои 
структуры, сохранить в этой ситуации «Демократический выбор России», сохранить его 
присутствие в политическом процессе, это, я считаю, был важный позитивный результат. 
Сейчас, когда мы получили фракцию, очень важно продемонстрировать собственную 
открытость. Да, мы очень благодарны нашим единомышленникам, которые за все эти годы, не 
получая отнюдь никаких «пирогов и пышек», продемонстрировали сворю верность и 
лояльность «Демократическому выбору России». Мы это в высшей степени ценим и должны 
будем работать вместе.

Но сегодня, когда возникла новая ситуация, новый политический расклад, новая 
реальность, конечно, есть серьезная возможность расширить собственную кадровую базу. Мы 
прекрасно знаем, что многие проблемы «Демократического выбора», особенно во многих 
регионах, связаны с недостатком нашей собственной базы, с неспособностью выдвигать 
сильных, перспективных, электоральных политиков регионального и федерального масштаба. 
Сейчас демонстрация собственно открытости, демонстрация готовности работать с нашими 
потенциальными единомышленниками, которые не были членами нашей Партии, - это 
важнейшая задача, без которой мы не сможем построить дееспособную политическую 
организацию.

Дорогие друзья! Я считаю, что решение о создании политической организации на базе 
«Союза Правых Сил» - это необходимое решение. Я глубоко убежден, что эта позиция будет 
поддержана большинством делегатов Съезда, и мы примем сегодня решение об участии в 
составе «Союза Правых Сил».

Спасибо. (Аплодисменты).
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